
ACTA SESION EXTRAORDINARIA Nº 33 
CONCEJO MUNICIPAL 

 
 

 
Dalcahue, 08 de Enero de 2016.- 

 
 

Cuando son las 09:30 horas del 08 de enero de 2016,  se da inicio a la Sesión 
Extraordinaria del Concejo Municipal, la que es presidida por el Sr. Juan Segundo Hijerra 
Serón, Concejal de la Comuna, y cuenta con la asistencia de los Concejales, Señores: 
 
MARIA ALEJANDRA VILLEGAS HUICHAMAN 
SERGIO YUNGER BAHAMONDE 
LUIS ORFELIO LOAIZA BAHAMONDE 
LEONARDO PATRICIO ALARCÓN PUALUAN 
 

La tabla a tratar, comprende: 
 
1.- PRESUPUESTO AÑO 2016 
     (UNIONES COMUNALES Y LIGAS DEPORTIVAS DE DALCAHUE): 
 

El presidente señala que hay un monto global de transferencias y de ese monto 
global todas las Instituciones que vienen en el año, incluyendo las Ligas se saca de ese 
mismo pozo, el monto de este año fue  M$12.000 en total para el año, para todos y lo que 
se quiere es garantizar el aporte para las Ligas Deportivas y para las Uniones Comunales, 
porque el año 2015 paso que la Unión Comunal de Juntas de vecinos, las ultimas 2 
semanas del año se trajo la petición para aporte del año, fue recién en la quincena de 
diciembre pidiendo plata que tenia que entregarse a principios de año para que funcione 
la Institución todo el año, igual lo ocuparon en su despedida pero la idea es que la 
Institución tenga los dineros en enero a mas tardar febrero, porque los dirigentes no 
tienen como movilizarse, pero es distinto si piden para sus actividades de fin de año.  

la municipalidad con estos recursos no solo tiene que hacer alcanzar para las ligas 
los premios, sino también cuando salen a jugar los clubes fuera, un ejemplo por la Liga 
Anfur va a salir un equipo de Calen Nueva esperanza, ellos van a ir a jugar un Nacional a 
Fresia y necesitan dinero y lo piden a la municipalidad en conjunto con lo que hacen los 
dirigentes y jugadores, paso el día martes al concejo y se le dio $700.000, para que 
puedan ir, porque hay un reglamento de transferencia que se hizo el año pasado 
establece montos y si un club o Institución viene y dice voy a ir a un Provincial de cueca 
esta el monto hasta el máximo, se le puso techos, porque antes venia una Institución y 
decía me voy a un Nacional y necesito 2 millones y queda la escoba y también de 
acuerdo al reglamento todas las instituciones cuando piden aporte, deben pedirlo y venir 
al Concejo. Antiguamente enviaban una carta o hablaban con el Alcalde y se entregaba el 
aporte y cuando vino la contraloría vio el informe y había una gran cantidad de 
Instituciones con rendiciones pendientes, el problema para la municipalidad es que 
aparece observado por la Contraloría y la norma dice que la Municipalidad debería 
denunciar a esas instituciones y no lo ha hecho. Hay dirigentes que armaban una 
institución postulaban a un proyecto, venían a la Municipalidad pedían dinero, no lo 
rendían, lo dejaban morir y armaban otra Institución y hacían lo mismo y hay pruebas de 
eso, esos dirigentes hoy en día tienen todas las puertas cerradas, porque no le dan plata 
ni en el gobierno regional, ni en la Municipalidad, ni en ninguna parte.  



Un buen dirigente no es solo el que hace jugar al club o hacen funcionar su 
institución, porque si un dirigente esta 3 años y deja la escoba después cuesta mucho 
arreglarla. La idea de esta reunión es que sepan en el primer mes del año con cuanta 
plata disponen, a las Uniones Comunales se le ha entregado $400.000 y a las ligas 
$600.000 y eso debería ser el piso.  

El concejal Loaiza señala que el reglamento se hizo con un tope, porque si a una 
se le da más los demás lo toman como un derecho aunque no lo necesiten, así a todas se 
le da lo mismo, agrega que en el tema de transferencia hay un tope para transferir que es 
una vez al año y con un monto máximo, no se  puede estar de transferencia en 
trasferencia porque va en desmedro de la municipalidad, porque si no ejecuta proyectos y 
hace muchas transferencia lo castiga el nivel central. Porque la Municipalidad puede  
hasta un 7% del presupuesto pasar a transferencias 

La concejal Villegas agradece a los dirigentes por venir al concejo, la idea es que 
conozcan el presupuesto y se pongan de acuerdo la modalidad, porque hay instituciones 
que piden aportes y quedan cortos y vuelven a pedir, y uno ve que en el tema del deporte 
es caro pagar los árbitros y muchas veces no hay mas financiamiento que la 
municipalidad y en el caso de las uniones comunales también hay veces que tienen que 
viajar y no tienen de donde conseguir recursos. No es fácil administrar pocos recursos 
para muchas instituciones y la idea es llegar de acuerdo a un monto, para que no toparse 
con sorpresa 

La Sra. Rosa agradece porque antes no se había invitado a una reunión y es muy 
bueno para que tomemos conocimiento de las cosas y los dineros como hay que hacerlo 
y agradece que se esté tomando en cuenta a los Dirigentes  
 El Presidente señala que la Municipalidad existe para cubrir las necesidades de las 
instituciones y de las personas dentro de sus posibilidades y el presupuesto que maneja 
la municipalidad este año es de M$2.000.000, que es mucha plata pero la Corporación en 
Salud pidió M$100.000 y en Educación M$60.000 y estaban pidiendo 80. Pero no se vio 
con el saldo final de caja ningún reajuste al Fondeve, ni en las becas, tampoco en las 
platas de transferencias. No se puede mantener M$23.000 para Fondeve por 5 años 
porque las instituciones van aumentando, porque ahí postulan los clubes deportivos, los 
comités de agua, los adultos mayores, los bomberos, se le va a plantear al Alcalde que 
con el saldo final de caja deje 1 o 2 millones mas  
 El concejal Yunger señala que cada vez se van agregando más instituciones  
 El presidente señala que hay instituciones que sacan proyectos apoyados por la 
Municipalidad y además se le da aporte y otras instituciones que en el año sacan 0, la 
balanza tiene que ser equitativa, que si a este año se le da a una el otro año a otra y así, 
también paso cuando se empezó a comprar terrenos a los clubes, se le hizo cierre de 
canchas y casi siempre eran las mismas instituciones, tiene que ser el mismo trato para 
todos, eso no es fácil de cambiar por eso se trato de juntar a los clubes para saber como 
es el tema 
 El Sr. Rubén señala que con el tema del Fondeve, el año pasado fue favorecido 
solamente a 13 clubes deportivos y ellos estaban en el 25 y este año van a funcionar 
hasta que el presupuesto de no mas y los demás van a quedar fuera, con el 2% se junta 2 
cosas, los proyectos hay que postularlos cuando están las fechas y sale después del 
Fondeve la plata y si salen favorecidos en las 2 cosas bienvenido y fue bueno como se 
hizo hace 3 o 4 años atrás cuando entrego el 2% antes del Fondeve.  
 El concejal Yunger esta de acuerdo con que los proyectos hay que postularlo  
 El sr. Roberto señala que el Fondeve y el 2% son diferentes platas y esta de 
acuerdo con se reparta iguales a todos  



 El presidente señala que cada liga hace su premiación y Dalcahue cuenta con 7 
ligas que ha ido en aumento, se mantuvo muchos años con 4 (Liga carretera, Liga 
Huilliche, Anfur 1, Anfur 2, la Costa, Quillaico, la Costa 2) 
 El concejal Villegas consulta cuantos clubes participan en cada liga  
 El dirigente de la Liga Quillaico señala que en su liga participan 11 cubes mas 4 de 
Quemchi  
 El presidente señala que los mismos 11 de la costa juegan en 2 ligas, en la 
carretera son 11,  Anfur toma grupo de todas partes, Quetalco son 6, pero son los mismos 
clubes 
 El presidente aclara que este año no quedaron recursos para la copa 
municipalidad Dalcahue, se hizo 2 años, la idea nació del consejo a petición de algunos 
clubes y dirigentes y la idea era  aprovechar la semana Dalcahuina, traer uno o 2 clubes 
de afuera y que jueguen los campeones y se use esa semana para hacer actividades, 
pero cuando asumió Héctor Ulloa como Encargado de Deportes, lo transformo 
completamente y perdió el sentido, hubo infinidad de discusiones en el concejo. El año 
pasado para conformar el concejo hizo jugar un campeonato chiquitito en Febrero, le puso 
otro nombre  y se termino la copa municipalidad de Dalcahue  
  
 El presidente señala que se le aprobó $12.000.000 para el año y para todas las 
Instituciones de la Comuna.  
  
  
 Sin más que tratar, se da término a la sesión siendo las 10:30 horas  
 
 
 
 
MANUEL ALVAREZ BARRÍA       JUAN HIJERRA SERÓN 
SECRETARIA MUNICIPAL (S)                      PRESIDENTE (S) 
  
 


